algo péndulas en los pies femeninos y erguido y más compacto en el caso de los pies masculinos. Es una especie mediterránea (Figura 3), que se distribuye por toda la provincia, donde es muy común, formando pequeños enebrales o en matorrales mediterráneos mixtos, acompañando a menudo a la coscoja o maraña (*Quercus coccifera* L.). Más raras son las dehesas con pies arbóreos de enebros (en este caso de la subespecie *badia*) como se pueden ver en la Sierra del Relumbrar (Villapalacios).

Existen en la provincia de Albacete algunos enebros singulares por su porte y tamaño como el de la Casa Olivares (Montalvos), el de la Dehesa Clementina (Alatoz), el de los Chorretites de Arriba (Nerpio), el de los Habares en Pedro Andrés (Nerpio) y el del Cortijo del Duende en Reolid (Salobre) (Benlloch y Martín, 2015).

Este enebro es el usado para obtener la miera, término procedente del latín *pix mera*, pez pura (DRAE).



Figura 3. Área de distribución mundial de Juniperus oxycedrus (Vilar et al, 2016)

Objetivos

- Dar a conocer la miera como un uso tradicional del enebro y su importancia y aprovechamientos como recurso natural en la provincia de Albacete.
- Revisar la documentación histórica referida a la miera y las mereras en la provincia de Albacete.